

EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VII

HEREDIA, SABADO 1º DE AGOSTO DE 1908

Nº 326

EL ORDEN SOCIAL

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

*Este periódico se publica los sábados.
La suscripción por trimestre vale 50 cts.;
el número suelto, 5 cts.*

SANTO EVANGELIO

El Evangelio de la Misa de esta Dominica es del capítulo XVI, versículos 1 al 9, según San Lucas:

“En aquel tiempo dijo Jesús á sus discípulos esta parábola: Había un hombre rico que tenía un mayordomo, el cual fué acusado delante de él como disipador de sus bienes. Y le llamó, y le dijo: ¿Qué es esto que oigo decir de tí? Da cuenta de tu mayordomía, por que ya no podrás ser mi mayordomo. Entonces el mayordomo dijo entre sí: ¿Qué haré porque mi señor me quita la mayordomía? Cavar no puedo, de mendigar tengo vergüenza. Yo sé lo que he de hacer para que, cuando fuere removido de la mayordomía, me reciban en sus casas. Llamó, pues, á cada uno de los deudores de su señor, y dijo al primero: ¿Cuánto debes á mi señor? Y éste le respondió: Cien barriles de aceite. Y le dijo: Toma tu escritura, y siéntate luego, y escribe cincuenta. Después dijo á otro: Y tu, ¿cuánto debes? Y él respondió: Cien coros de trigo. Y le dijo: Toma tu vale y escribe ochenta. Y loó el señor al mayordomo infiel, porque lo hizo cuerdate, porque los hijos de este siglo más sabios son en su generación que los hijos de la luz. Y yo os digo: Que os ganéis amigos

de las riquezas de iniquidad para que cuando falleciereis os reciban en las eternas moradas.”

REFLEXION

Ese rico y poderoso señor del Evangelio no es otro que Dios mismo, y en el mayordomo estamos representados todos los cristianos que indefectiblemente habremos de dar cuenta al Señor de las cualidades del alma y dones corporales, de las gracias espirituales y temporales que se hubo dignado concedernos. Desgraciadamente son muchos los que viven olvidados de una verdad tan cierta y abusan sin cesar de los dones que recibieron, como si nunca hubiera de llegar la hora de la cuenta: nada hacen para salvarse, todo les parece poco para perderse; no perdonan medio ni sacrificio para procurarse los bienes del tiempo, todo se les hace pesado, y ningún esfuerzo hacen por los bienes de la eternidad. Mayordomos infieles, sufrirán en la hora de la muerte el más triste y lamentable desengaño y se llenarán de consternación al verse sin fuerzas para trabajar, sin valor para mendigar. ¡Es muy tarde para excitarse á la contrición cuando el corazón se halla endurecido! ¡Es muy difícil hacer penitente á un hombre que es ya casi cadáver! Ni tendrán seguridad para solicitar, ni confianza para esperar el auxilio de la Virgen, á quien olvidaron; de los ángeles y de los santos, á quienes despreciaron. Ni se atreve-

rán á dirigirse á Dios pidiéndole misericordia por lo mucho que abusaron de El. Preven-gámonos á tiempo para evitar un fin tan deplorable; hagamos al presente lo que quisiéramos haber hecho en aquel trance y vivamos prevenidos, porque tal vez la hora de nuestra muerte está más cerca de lo que pensamos.

La chismografía

Podría muy bien definirse diciendo que es una puerta que tiene el infierno para que entren por ella muchas personas.

Hay quien se decide á todo menos á dejar la chismografía.

Se vencen las pasiones más indomables; se acallan los instintos más aviesos; se da libelo de repudio á todo lo que el mundo ama y abraza. Y vienen las prácticas de piedad, la vida austera y recogida, el hábito humilde y pobre, el respeto acendrado á la religión.

Vida inmaculada se ha logrado al parecer.

Muchos sacrificios se han hecho.

El demonio tiene allí perdido el pleito.

Sí ¿eh?

Bueno está el demonio para abandonar así como así un alma.

No se la llevó por el camino del crimen, de la impiedad ó del

desorden, pero se la lleva bonitamente por el de la chismografía.

Claro es, y esto lo sabe todo mundo, que la chismografía no es sino un nombre decoroso de la murmuración y de la difamación.

Con la misma atención y cuidado continuo y minucioso con que Pasteur estudiara sus microbios, observa el chismoso á sus víctimas.

Un gesto, una mirada al pasar por tal calle, el sombrero llevado de esta ó de la otra manera, un rebozo, un mechón de pelo, un paso acelerado ó tardo, cualquier cosa basta para hacer un juicio, reconstituir una historia, formular una acusación, convertir en pedazos un buen nombre.

Otros defectos y vicios se oponen de todo en todo á las prácticas de la piedad.

Este, según el criterio de muchos, se aviene perfectamente hasta con la Comunión diaria y fervorosa.

Antes y después de comulgar se puede y aún sienta muy bien un ratito de chismografía.

¿De qué se ha de hablar con los compañeros ó compañeras de cofradía y apostolado?

Pues de eso, de que doña Fulana pasaba ayer muy de prisa por la calle de tal ó de cual.

Yo no afirmo nada, pero no falta quien asegura que prefiere estar horas tras horas, rezando en la Iglesia, á las atenciones del hogar.

Mis palabras no la ofenden; me han dicho que esa Señora es muy tonta.

Mire Ud. la muy hipócrita y parece que no quiebra un plato.

Qué quiere Ud., vivir para ver, hija mía, vivir para ver.

Y donde me deja Ud. las confesiones de doña Catalina.

Cállase, por Dios, que se vea unas cosas que ya, ya..... más vale callar.

Qué conciencia tienen algunas gentes.

No es lo peor, con ser tan malo, el que los chismosos se hagan daño á sí mismos, sino que hacen un daño horrible á la religión.

Es decir que los mundanos se preguntan:

¿De qué sirven tantas confesiones y prácticas religiosas si los que las practican son á veces los que con más descaro y crueldad faltan á la caridad y amor del prójimo?

Entre los que han estudiado ciencias eclesiásticas pasa á ser un axioma que el estudio de la teología moral hace á los hombres anchos en escrúpulos y estrechos en materia de murmuración.

En esa teología, como está el espíritu de la Iglesia, se ve cuán fácilmente se peca mortalmente y de un modo horrible en la difamación del prójimo.

Es un error con el cual el demonio pierde gentes á millares.

Los que se morirían de pensar solamente en comerse una cazuela en Viernes Santo, se comen ese mismo día seis ó siete honras y se quedan tan frescos.

No solamente frescos sino hasta orgullosos como diciendo: "Ahora sí que comienzo á ser ilustrado de veras; ya murmuro de un modo admirable."

Lo dicho, la chismografía es la puerta que tiene el infierno para que entren por ella las personas que entienden la religión á su modo.

MENUDENCIAS

—¿Qué es lo que hace más falta en las familias, don Felipe?

—A mi entender, amigo don Sancho, lo que hoy hace falta más que nada en los hogares es el cuarto mandamiento, que enseña á los hijos el respeto, reverencia y amor legítimo á sus padres, es decir el acatamiento á la *autoridad filial*.

—¿Cómo así? Me figuraba yo que era la falta de dinero y de medios de subsistencia: pero, diga Ud. qué razones tiene para afirmar lo que dice, y tal vez me dé por convencido.

—Pues oiga Ud.: falta el *respeto*: mire Ud. como esos hijos grandes ó chiquillos saben contestar con grosería á su madre y á su padre, á veces hasta con insolencias: llegando á ser tan necios en sus exigencias, contestaciones y malacrianzas, que á la postre, hasta los mismos papás llegan á tener miedo y hasta pánico de sus propios hijos; y cobardemente los dejan hacer cualquier diablura, antes que contrarrestar sus caprichos, *por no oírles la boca* ¡pobres padres, especie de reyes detronados y sin corona, dignos de toda compasión!

Falta la *reverencia*: ¡cómo deshonoran tantos hijos á sus padres triste y lastimosamente, ya con sus vicios, ya con sus procederes malos! y no les importan ni las lágrimas de la madre ni los ruegos de un padre melindroso y abatido ni las súplicas de la familia: y se hacen tan abyectos que acaban por convertirse en verdaderas *calamidades* para la familia.

Falta el *amor legítimo*, porque estos hijos modernos ó á la moderna, ponen todo el cariño á sus padres en *solo besos* á la madre y *remilgos* al papá y con eso creen haber cumplido, y hacen después cuanto les da su gana soberana: es decir, que estos hijos modernos *besan y enseguida dan la bofetada*.

Cuando el amor legítimo de los hijos consiste y debe consistir en *besos* si se quiere, está bien que los hijos besen á sus padres; pero que el cariño se muestre también en complacer fielmente á los que les dieron el ser.

—Muy bien, muy bien, don Felipe.

—Si hombre: créeme que la falta de acatamiento al 4º mandamiento de la Ley de Dios, es

el gran daño y el peligro inminente de los hogares de hoy; los papeles se trocaron: en otros tiempos los padres mandaban y los hijos obedecían; mas hoy, los hijos mandan ó hacen sus caprichos y los padres ponen la cerviz al yugo y tiemblan y se estremecen ante la tiranía que sobre ellos ejercen sus hijos.

—Y ¿á dónde iremos á parar, don Felipe, con esa inversión de obligaciones y derechos?

—¿A dónde? pues á la trampa ni más ni menos, por aquello de que "*quien siembra vientos, recoge tempestades*", y hasta la vista.

EXTRACTO

de los informes de los trabajos practicados por las Conferencias de San Vicente de Paul de la provincia de Heredia, del 11 de agosto de 1907 al 26 de julio de 1908.

Conferencia de la Inmaculada Concepción. Presidente: don Francisco Chaves, Tesorero: don Víctor M. Arroyo, Secretario: don Luis Cartín G. Tiene actualmente 16 socios activos, 1 aspirante y 4 honorarios; ha admitido desde el último informe como activos, á los señores don Piedades Solís y don Rómulo Quesada. Durante el año precedente ha socorrido á 39 familias y actualmente tiene á su cuidado 14; ha suspendido el socorro á 25 pobres por mejoría á 17, por cambio de domicilio á 3 y por fallecimiento á 5; éstos últimos recibieron los auxilios espirituales. Se ha visitado semanalmente á los socorridos, auxiliándoles por medio de dinero (vigilando su inversión los visitadores) y varios socorros en especie. Entre los pobres socorridos 13 cumplieron con el precepto pascual. Además se han dado los siguientes socorros extraordinarios: 12 prendas de vestir, 4 cobijas, 2 esterones, 1 petate, 2 pares de calzado, 1 droga y 10 auxilios en metálico. Esta Conferencia ha tenido como obra especial du-

rante el año la de la visita diaria á los presos de la cárcel, socorriendo con alguna suma á los más desvalidos y yendo un socio á rezar con ellos el Santo Rosario todos los días. Varios de los presos antes de salir á descontar la pena á la Isla de San Lucas recibieron los Santos Sacramentos de Confesión y Comunión. También contribuye con ₡5.00 semanales para el sostenimiento de la Escuela del Corazón de Jesús. El estado de caja es el siguiente: Existencia el día 11 de agosto de 1907: ₡662. Colectado: ₡861.85. Distribuido: ₡1.473.50. Saldo en caja: ₡50.35.

EDUARDO CHAVERRI C.,
Srio. del Consejo

(Continuará)

DE SAN VICENTE

El domingo 26 p. pdo. tuvo lugar en ésta una fiesta conmemorativa del que fué el gran benefactor del pueblo vicentino Presb^o don Cecilio Umaña. Esta fiesta consistió en la inauguración del retrato de dicho Sr. en uno de los salones del hermoso edificio escolar. Este era un deber del pueblo que debía de haberlo hecho varios lustros antes; pero el digno Cura don Idefonso Badilla vino á cumplir esta obligación y llevó á efecto dicho acto con toda la solemnidad correspondiente. Por iniciativa de él y á su llamado honraron con su presencia el acto, el Sr. Cura de S. Isidro y el de Guadalupe, casi todos los miembros del Ayuntamiento de S. José, el Sr. Secretario de la Gobernación, el Ingeniero Municipal, gran número de caballeros y señoritas, tanto de la capital como de los pueblos vecinos. En fin, la fiesta estuvo á la altura correspondiente á la gratitud que este pueblo abriga al Presb^o don Cecilio Umaña.

Como en todo pueblo no faltan tipos de esos que se jactan de que sólo ellos lo entienden todo, de que sólo lo que ellos hacen es bueno y bien dispuesto, cate que aquí no carecemos de ellos, pues los tenemos á la orden. Como el digno Sr. Cura fué el iniciador de la fiesta ya mencionada, se enfrenta uno ó unos cuantos escribiendo en dos Nos. del Noticiero agrediendo con pluma atrevida y de una manera atroz y desviada de las reglas de Carreño,

al Sr. Badilla, encubriéndose con el anónimo que es el arma de todo hombre cobarde y sin pudor. Ya á esos caballeros los señalaremos con el dedo como árboles cuyos frutos conocemos desde tiempo inmemorial; y al Sr. Badilla lo señala también la mayoría del pueblo exclamando: he aquí al buen pastor que se desvela por el adelanto religioso, moral, intelectual y material de la parroquia vicentina.

CORRESPONSAL

julio de 1908.

NARANJO

El próximo domingo 2 de agosto, celébrase en esta Parroquia la fiesta de Ntra. Sra. de las Piedades que es la Patrona titular. Se consignará una croniquita de esta fiesta en "El Orden Social."

Oportunamente serán publicadas algunas memorias concernientes á órdenes y desórdenes.

CORRESPONSAL

Expresión de agradecimiento

La gratitud es la que nos mueve á significar por este público medio á la Srita. Teresa Moya nuestro sentimiento por su separación del cargo de Directora del Hospicio de Huérfanas de esta provincia, deseando que Dios N. Señor devuelva la salud á que esa abnegada Srita. que por su actividad y laboriosa dedicación al desempeño de su cargo fué como una pequeña Providencia de nuestro plantel.

Hacemos, pues, votos por su mejoría, para que pronto retorne á éste que por tantos años ha sido su querido hogar.

Las empleadas y huérfanas

CRONICA

Un distinguido y cristiano caballero guatemalteco ha venido en compañía de su estimable esposa y demás familia á radicarse en Heredia: el Lic. don Trinidad Coronado. Saludamos muy atenta y respetuosamente á él y los suyos, deseándoles grata permanencia entre nosotros.

El domingo 26 de julio último se verificó la asamblea general de las Conferencias de S. Vicente de Paul de la provincia de Heredia, en el Salón de Catecismo. Concurrieron los Sres. Presbos. Calderón y Aparicio y 95 socios. Pronunciaron muy bellas alocuciones el Presbo. Aparicio y el Lic. don Trinidad Coronado.

El martes último, nuestro distinguido compatriota don Alejandro Monestel, organista de la gran Catedral de San Patricio de Nueva York, obsequió á la sociedad herediana con una audición en el órgano del templo parroquial. Como bien sabemos, el Sr. Monestel es un artista de positivo mérito que en distintas ocasiones ha merecido sinceros elogios de la prensa americana y europea y sus composiciones musicales son actualmente muy solicitadas por casas editoriales de renombre.

Así, pues, con un artista de la talla del Sr. Monestel y con un órgano que como el de nuestra iglesia parroquial reúne tantos perfeccionamientos, la audición resultó espléndida: el inteligente profesor hizo brotar del maravilloso instrumento un magistoso conjunto de armonías que unas veces delicadas y tiernas semejaban los melodiosos arrullos de la alondra y en cambio otras, potentes y vigorosas, parecían ser portadoras del eco ensordecedor de furioso huracán. Para no ser extensos diremos que la concurrencia, que fué numerosa, sintió la sublimidad del arte y se retiró altamente complacida. Gracias al Sr. Monestel por su audición y gracias también al Sr. Cura, por cuyas instancias se verificó este acto.

Nuestro amigo don Sixto Solano estuvo de paseo anterior en esta ciudad.

Enfermo de algún cuidado encontrase el Presbo don Salomón Valenciano. Igualmente hállase postrado en cama el Sr. don Rafael Contreras. ¡Quiera el Cielo proporcionarles pronta mejoría!

Celebró ayer la Sociedad de la Buena Prensa la fiesta de su patrono San Ignacio de Loyola, en S. José, con el siguiente

PROGRAMA

A las 8 y tres cuartos a. m.: Misa solemne con panegírico del Santo por el señor Presbítero Vilaplana.

A la 1 p. m.: Reunión General en el Palacio Episcopal.

A las 6 p. m. Rosario, plática y bendición con el Santísimo.

Se ha vuelto á poner al servicio público el departamento de *encuadernación* de esta imprenta. Los trabajos se despachan con gran rapidez.

Sellos de caucho. Se reciben órdenes para su fabricación en esta imprenta.

AVISOS RELIGIOSOS

— Las fiestas religiosas en honor del Santo Patrono en San Roque de Barba, se celebrarán este año los días 17, 18 y 19 del próximo mes de agosto. Habrá en todos esos días misas solemnes y rosarios y en los dos primeros, procesiones con la imagen. Se excita á las familias piadosas del barrio y de los pueblos vecinos á que concurren á ofrecer su religioso acatamiento durante estos días á tan milagroso Santo.— El Mayordomo.

—No pudiendo celebrarse el día 7 del actual la misa en honor de San Cayetano, por verificarse en tal fecha la fiesta mensual dedicada al Sagrado Corazón de Jesús, se dirá la misa la víspera, ó sea el 6, á las 7 de la mañana. Habrá también rosario en la tarde en homenaje al mismo santo. Se invita á las personas piadosas para que asistan á esos actos.— LASENIA CASTRO.

—Mañana se verificará, como de costumbre, en la parroquia de Cartago la solemne festividad de Nuestra Señora de los Angeles, Patrona de esa ciudad y de la Diócesis de Costa Rica. La misa dará principio á las 9 a. m., oficiando de pontifical el Ill. Sr. Obispo.

¡ACUDID AQUI!

No hay que olvidarse de que en la nueva tienda de Saturnino Meléndez se encuentra un completo variado surtido de gasas, merinos, casimires para señora, idem para hombre, driles y zarazas. Especialidad en tilichería y sedería, todo á precios que fácilmente se pondrán al alcance de todos los bolsillos.

Nicolás F. Meza

CIRUJANO DENTISTA

Se encuentra en su oficina y casa de habitación + Cruz Roja, que se mira al Sur del Banco de C. R., San José, donde ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

ROGELIO BERNINI

Espera á sus favorecedores y amigos, que deseen surtirse de lo legítimo, sabroso y barato, en su establecimiento de abarrotes y licores

“La Esperanza”

sito en el mercado de esta ciudad. Allí saluda “La Esperanza” con su famoso Jack, á los “Hermanos Kostia” y á todo el mundo.



RECOGED

sellos usados de correo

para el sostenimiento de los niños pobres, futuros misioneros de la Escuela Apostólica de Belén

Remítid los sellos por carta ó pedid informes al Rev. Padre Director del Instituto de Belén

Inmóvil. Canton de Schwitz, [Suiza.]

Bonitos recuerdos religiosos seran enviados con o recompensa.